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北京大北农科技集团股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                  编号：2022-004 

投资者关

系活动类

别 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他（请文字说明其他活动内容） 

活动参与

人员 

序号 出席代表 单位 

1 邵根伙 大北农董事长 

2 姜晗 大北农财务总监 

3 李军民 创总科技副总裁 

4   罗寅  中信证券 

5 王思洋 中金公司 

6 姜向中 淡水泉 

7 张辛阳 瓴仁投资 

8 陈静 盘京投资 

9 彭祺程 中金公司资管部 

10 王玉明 中国人寿 

11 何煦 中国人寿资管部 

12 周伟业 中国人寿资管部 

13 王雁杰 中国人寿养老保险投资部 

14 闫凌云 中国人寿养老保险投资部 

15 曹瑞 银华基金 

16 姚爽 博时基金 

17 崔志鹏 华商基金 

18 綦征 中邮基金 

19 张宇 拾贝投资 

20 高大亮 中金基金 

21 周少博 泰达宏利基金 

22 胡筱 大家资产 

23 鲍明明 中信权益 

24 王一诺 华夏未来 

25 况冲 久期投资 

26 许淼 立名投资 

27 易浩宇 华融证券自营 

28 王佳博 中泰证券 

29 冯樯 华夏人寿 
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30 余俊彬 广州昭时投资 

31 盛夏 中信证券 

32 程诗月 东兴证券 

33 冯源 华泰证券 

34 曲胜伟 嘉实基金 

35 王玮 东北证券 

36 严瑾 中泰证券 

37 龚庆维 个人投资者 

时间 2020年 3 月 10日   16:30-18:00 

地点 公司总部会议室 

形式 现场会议 + 通讯会议 

交流内容

及具体问

答记录 

一、大北农饲料产业情况及战略规划 

1、2022 年饲料行业的机遇 

目前饲料行业适逢两年的机遇窗口期，2022 年的竞争形势可以总结为：

小型企业退出，中型企业无竞争力，大企业陷入养猪不能自拔，有些大企业进

入老年期。 

养猪规模化意味着品质、服务新需求，饲料行业市场饱和后进入整合期，

将出现 20%占有率的大公司。比如国内上千万吨产能的饲料企业，2020年的时

候还只有 3家，2021年已有 6家。 

2、2022 年大北农饲料产业目标 

市占率目标：近期 10%，中远期 20%，远期 30%。当前大北农整体在饲料

市场的占有率不是很高，但部分地区的占有率已经很高，比如浙江地区已经实

现了 30%的占有率。 

产量目标：2022年突破 800万吨，超越 1000 万吨。 

竞争力目标：2023年饲料全球竞争力第一。 

目标可行性：如果能服务 200 万母猪，那么就有可能实现销售 1600 万吨

饲料。 

3、2022 年饲料产业重点策略 

通过非瘟防控+成本管控，打造服务第一品牌。具体方案： 

非瘟防控（活下来）：饲料厂+猪场的生物安全设计、生物安全审计；养殖

的科学检测诊断、精准清除控制。目标是建立可靠、持久的生物安全体系。 

成本管控（活得久）：品种选育与扩繁、疾病净化与防控、抗病营养与定

制、环境控制与管理。 
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打造非瘟防控+成本管控服务第一品牌，提供强大的服务团队保障：建立

管理六师体系队伍（畜牧师、营养师、兽医师、数据分析师、环控师、育种师）；

实验室检测团队；猪场拔牙队；生物安全审计团队；生物安全驻场专员；生产

驻场服务团队。 

二、大北农的养猪产业情况及战略规划 

1、养猪产业现状 

产业地位：饲料是核心产业，养猪是有益的补充 

种猪平台：全国布局 11个种猪场，其中 3个为国家级重点。具备 10万头

优质种猪生产能力 

生猪产能：苗猪场 100 多家，具备 40 万头基础母猪存栏能力，每年可以

提供仔猪 1000万头 

“9+1”养猪布局：全国 20多个省份，9大养猪平台，1个种猪平台，100

多家养猪公司 

模式：9 大养猪平台以父母代+育肥为主，1 个种猪平台以核心场+扩繁为

主 

2、主要优势 

种源技术：拥有 3家国家核心育种场。具备美系、加系生猪育种繁育系统，

可提供强大的优质种质基因资源 

生物安全防控：联合中国农科院哈尔滨兽医研究所，2021 年面向全国推

出《非洲猪瘟防控与复养技术要点》 

成本控制：饲料、动保、疫苗一体化，实现成本的有效管控 

科研后盾：自设养猪研究学院，硕博比例高 

3、生产数据及规划 

出栏量：2020年大北农出栏量 185万头，2021年出栏量 430万头。 

养猪完全成本：整个公司今年下半年完全成本目标是实现 8元/斤以下。 

2022 年规划：目前产能 40 万头母猪，基础存栏母猪 20 万头，2022 年预

计出栏量不会有较大增长，以稳为主。2022 年养猪行情不乐观，但是生产成

本一定会下降，加之计提生物资产减损，经营绩效较 2021将较大改善。 

三、大北农的种业情况及战略规划 

1、创种科技发展现状  

北京创种科技有限公司是大北农集团旗下专注农作物种业的公司，下辖生

物技术、玉米种业、水稻种业、大豆种业、经作种业、创种基因等板块。 
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公司实施“四精”战略（精确研发、精益生产、精准营销、精细管理），

推动种业科学健康发展。 

目前已拥有领先的转基因玉米性状产品，包括 DBN9936、DBN9858（配套

庇护所）、DBN9501、DBN3601T。 

拥有先进大豆性状基因 DBN9004，同时可以兼顾中国和南美大豆市场。 

2、生物育种产业商业规划  

国内：全面布局，东北、黄淮海、西南等地兼顾； 

国际：已培育一些南美国家的品种，同时兼顾对东北亚地区市场的开拓。 

3、商业化落地准备  

准备方案：1）共建追溯服务系统；2）支持国家试点展示工作；3）和战

略合作伙伴一起培训种植者 10万人次。 

四、投资者问答 

1、转基因种业有三个问题待解：1）转基因商业化时间表；2）商业模式

落地可行性；公司如何分析？ 

（1）转基因商业化时间表 

商业化时间表：加快生物育种产业化步伐。  

品种审定政策：2022年将是玉米、大豆转基因产业化元年，已出台了《农

业转基因生物安全评价管理办法》《主要农作物品种审定办法》等政策，新修

订的《种子法》也于 2022年 3 月 1日正式施行。2022年国家继续扩大试点面

积。正在探讨正季制种试点方案。  

（2）商业模式落地可行性 

已与 130多家玉米种子企业合作。大北农还计划和中国农科院、中粮成立

合资公司，推进“种出豆进”战略的全面实施。  

2、公司如何看待本公司玉米转基因性状产品优势？ 

（1）性状转育过程简便高效； 

（2）配套的庇护所，符合行业国际标准； 

（3）抗虫广谱，效果好； 

（4）除草更安全。  

3、如何把握生物育种历史性机遇？ 

大北农对种业非常重视，下一步将把种业放在第一位。种业目标是国内第

一，包括转基因技术、杂交作物种子以及部分常规种子，希望全方位做到第一。 
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公司将通过有力的行动把握这一历史机遇： 

第一，自身的目前种业业务做好。 

第二，外延并购做好。 

第三，国际化战略实施中，包括外国公司引进来合作；专家请进来一起创

业；公司并购。 

第四，加快生物育种步伐。 

4、如何理解大北农期望成为饲料行业第一的目标？ 

大北农的饲料业务，目前公司的布局、技术、团队、社会责任是第一，销

量目前还不是第一。未来达到猪料、预混料、反刍料第一，在水产料的特种料、

膨化料等方面也要争取做到第一，禽料不是业务重点。 

公司认为业务必须做到细分行业第一，因为第一才有价值。以前公司是头

部企业，未来也要争做第一。 

5、如何解释大北农并购正邦的估值偏高？ 

基于两个考虑： 

第一，并购正邦的八个企业之后，在西南区域公司就已经到第一了，猪料

在西南就是头部公司，因此可以按照头部公司的市盈率给估值。 

第二，正邦的优势可以嫁接大北农的优势，比如与大北农的采购优势、技

术优势融合之后，利润还会提升。 

6、公司的并购和资金储备如何匹配？ 

公司的资金可以跟得上并购，要在宏观层面对公司资金状况有认识： 

第一，公司的资产负债率不高。 

第二，国内贷款的形势宽松。具体方法一是股权融资，包括子公司的融资

等常见可行的融资渠道，比如种业、疫苗的独立融资；二是债务融资，特别是

并购贷款。及其他有效的方法。 

第三，公司也会联合设立一些基金。 

同时，公司也要考虑到资金不足的情况的风险，公司不会留下资金敞口风

险。虽然看起来公司并购的标的金额大，实际上付款都在后面，是分期付款。 

7、并购之后的业务要如何与大北农做协同？ 

双方会优势互补：九鼎部分好的技术，我们需要引进来。大北农的采购比

九鼎好，可以融合。大北农在饲料采购上有很大的优势，公司在量上规模效应，

采购成本也相对较低。公司未来会融合被收购标的，以提升利润。 



6 
 

收购正邦、九鼎后，公司在西南、湖南均建立了绝对优势，其中正邦约销

量 200万吨，九鼎销量约 180万吨。公司与正邦在西南地区的养猪业务也签署

了协议，未来正邦必须要用被收购资产的饲料。 

8、公司做并购估值的过程中的估值偏高的商业考虑？ 

公司的考虑是，如果双方还要继续合作的话，价格适当让一点，双方关系

融洽一些，能继续把事业干起来，对公司发展更有利。 

9、是否存在被收购企业不服从管理的问题？ 

不会，有信心管理好所收购企业。一方面，如九鼎科技的董事长杨林沟通，

把团队留下来，激励团队。另一方面，被收购企业本身就在行业内有一定声誉。

例如正邦西南的厂主要是猪料，在西南区域里属于比较优质的资产。 

10、邵博士个人减持与千亿市值目标、捐款与并购如何解释？ 

以前减持是为了偿还股票质押融资，降低股权质押率，贷款风险可控，有

利于公司发展，现在质押率已降低很多，情况好了，要考虑市场平稳。邵博士

在各地的捐款，响应共同富裕，为了社会公益，也是分期的。同时，虽不是目

的，但客观上也起到了：大家都愿意和大北农合作，科学家愿意帮忙做研发，

企业家愿意合作做业务，给公司带来价值的效果。 

关于本次

活动是否

涉及应披

露重大信

息的说明 

否 

活动过程

中所使用

的演示文

稿、提供的

文档等附

件（如有，

可作为附

件） 

 

 


